

Gestión del agua en la Cuenca del San Miguel

Con el objetivo de conocer la red de gestión local del agua, su conectividad y los actores clave, los días 25 y 26 de junio del 2015, se visitaron varias comunidades localizadas en el río San Miguel. Se entrevistó al juez de agua de la unidad de riego (UR) “Granaditas”, localizada entre Opodepe y Meresichic; al presidente del Comisariado Ejidal de Opodepe, al juez de agua de la UR Santa Margarita y al presidente de la Asociación Ganadera Local de Rayón. Con esta actividad se avanzó en el entendimiento de la problemática que exhiben las unidades de riego en la parte media de la cuenca del río San Miguel.

Las entrevistas fueron realizadas por el doctor Luis Alan Navarro, quien ha estado trabajando en esta cuenca desde el año 2012, en el marco de un proyecto que es financiado por la Universidad de Arizona en convenio con El Colegio de Sonora.



Durante el mes de Julio, se continuó con las entrevistas a representantes de organizaciones locales involucradas en la gestión del agua en la parte media de la cuenca/acuífero del río San Miguel, en las comunidades de Tuape y Pueblo

Viejo, municipio de Opodepe. Las entrevistas fueron aplicadas por el Dr. Luis Alan Navarro, en el marco del proyecto financiado por la Fundación Nacional de Ciencia (NSF) y el Udall Center de la Universidad de Arizona.

Resulta interesante mencionar que, en esta sección del río, muchos sistemas tradicionales de riego habían permanecido en desuso debido a la falta de agua en la bocatoma; también, este año, las avenidas del río reconfiguraron significativamente el paisaje hidroagrícola, desapareciendo parcelas completas y reduciendo la superficie muchas otras. Uno de los campesinos entrevistados comentó: de los males el menor, "mejor que traiga agua en el río, aunque se lleve las tierras".

